

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 230

SAN JOSÉ, MIERCOLES 10 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA  
 IMPRENTA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE  
 DE  
**DOÑA MARIA V. DE LINES**

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor a MUY BAJOS PRECIOS.  
 Adornos para portales; PASOS, REVÉS, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
 GUARNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.  
 MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.**  
 1904.—Almanaque Bailli-Baillière; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar \$ 1.00.  
 Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por **MARIA V. DE LINES**

**GABINETE DENTAL**  
 DEL DOCTOR don LUIS CRUZ  
 (estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.  
 Solicitua y esmero en el servicio. Precios moderados.  
 Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—  
**UNITED FRUIT CO.**

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
 QUE TERMINA EL 13 DE FEBRERO DE 1904**

### SALIDAS

S. S. "Preston," para Boston (vía Jamaica) el día 9 de Febrero  
 S. S. "Chickahominy," para Manchester el día 11 de Febrero  
 S. S. "Brewster," para Nueva Orleans el día 12 de Febrero  
 S. S. "Beacon," para Nueva Orleans el día 13 de Febrero

## ¡¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE  
**CARPINTERIA Y EBANISTERIA**  
 DE  
**JOAQUIN CHAVES S.**

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"  
 Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.  
 Depósito de materiales y venta de colchones.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR  
**CARLOS OROZCO CASTRO**  
 ADMINISTRADOR  
**J. SEGISMUNDO QUIRÓS**

## UN ABUSO

De abuso calificamos la actitud del Poder Ejecutivo al valerse de las altas militares para castigar á los republicanos, porque ellos no pertenecen á los que, debido una gran casualidad, y debido, asimismo, á la política franca y leal

que hicimos, en aquel entonces, lograron escalar el solio presidencial.

¿Han cometido algún delito don Federico Mora y el joven Federico Fernández Güell.

Nosotros creemos que nó; pero en caso de que el Gobierno crea que sí, ahí están nuestras leyes penales: para eso son.

Pero el Gobierno, preciso es decirlo, ya que la voz de EL CENTINELA puede considerarse en este asunto y en otros más importantes como la más imparcial, viene apartándose hace algún tiempo de la Constitución y leyes que juró ante la Representación Nacional observar y defender.

¿Para qué entonces aquel juramento?

Advertir al Gobierno lo que

pasa en una sección del territorio costarricense, ¿es, acaso, punible?

Y, por otra parte, ¿puedense castigar delitos que no están determinados ni penados en nuestras leyes?

Por eso precisamente se vale el Gobierno de las altas militares porque así le es fácil, y cree él que sin ninguna responsabilidad ante la Historia, para quitarse de encima la oposición que, por lo menos, sirve en nuestro país y en todas partes ha servido para que los gobiernos dictatoriales no crean que el pueblo es ninguna manada de ovejas que se puede manejar al capricho del gobernante.

Como muy bien decía un gran pensador en las Cámaras francesas: "Los funcionarios públicos sólo tienen obligaciones; los ciudadanos son los que tienen derechos."

Y, en verdad, que así debiera ser, si el Gobierno fuese entre nosotros verdaderamente constitucional; pero cada vez que se le antoja hecha por el atajo.

Es preciso que desaparezca de entre nosotros esa malhadada costumbre de dar de alta á cualquier persona, que se le meta al Ejecutivo entre ceja y ceja, nada más que como castigo.

Eso desdice de nuestra seriedad constitucional, y de nuestra misma milicia.

Más disciplina, señores.

Que el ejército, dada nuestra actual organización política, nos merece mucho respeto.

Y consideramos que mientras no peligren la Constitución y leyes de la República, el orden público, la integridad nacional y nuestras personas y propiedades no hay porque dar de alta á individuos que mejor están en sus casas tranquilos, ó haciendo lo que mejor les viene en gana, mientras no lastimen derecho ajeno.

Convertir en castigo eso de las altas militares lo reprobamos hoy, y lo reprobamos mañana; nosotros no tenemos más que un criterio.

Y ese criterio protesta contra esos abusos del Poder Ejecutivo, por más que ellos vengán encubiertos con el ropaje de leyes odiosas y absurdas.

Bien sabe el Gobierno que no somos opositoristas sistemáticos; somos sí republicanos indepen-

dientes, republicanos de ideas, y en nombre de esas ideas decimos al Gobierno que ese abuso debe hacerse desaparecer de nuestras costumbres políticas.

Que se dé de alta á cualquier costarricense para defender la Patria y sus instituciones, está bien; pero llamarlo al servicio de las armas como "castigo", lo reprobamos.

Un gobierno constitucional, si es tal el de don Ascensión Esquivel, no debe valerse de las altas militares para castigar á sus contrarios en política.

Sobre todo, si este castigo va contra una persona que ya peina canas como sucede con don Federico Mora, quien debió merecer más consideración al Gobierno, tratándose de altas militares.

De ese modo se puede jugar con los muchachos como nosotros; con los hombres de edad no debe hacerlo el Gobierno.

Dar de alta al señor Mora en el servicio de las armas, sin necesitarlo la Patria, y darle el grado de teniente ó capitán, no es más que una burla.

Al fin, una venganza como otra cualquiera.

El Olimpo gasta de ésas.

Bien lo sabemos.

Y por eso protestamos energicamente contra la política dictatorial, en brazos de la cual se ha entregado el Gobierno.

Nosotros no servimos para apoyar abusos.

Que se convenza de ello el Gobierno.

## PUNTARENAS

III

Serían las siete de la noche cuando entramos en Esparta, iluminada por la radiante luz de una noche esplendorosa, y por las débiles lucecillas de los faroles que titilaban tímidos.

No piense el lector que no conoce á Esparta, que por llevar un nombre tan históricamente célebre, tiene ese pueblo la importancia del antiguo espartano que peleó con heroísmo inusitado en los desfiladeros inolvidables de las Termópilas. No! Los espartanos ticos son pacíficos y laboriosos, piensan sólo en el trabajo, pero en cambio llegado el momento, esos "labriegos sencillos", como el Cincinato, tantas veces citado, los veríamos,

"la tosea herra oienta, en arma trocar"

A paso de conquistador entramos en Esparta. Nuestros caballos aún tenían los bríos suficientes para caminar con garbo (aunque este adjetivo es bueno para una mujer); otro motivo había también para que aligeraran el paso á la entrada del pueblo, y es que el instinto les impulsaba al descanso, ya que no al "pienso".

Como nos dirijíamos á la casa del General don Clodomiro F. Castillo, hubimos de atravesar Esparta y no obstante, ser de noche, admiramos lo adelantada que está con sus edificios y demás.

Es el General Castillo, un libe-

ral colombiano muy distinguido, liberal que con increíble bizarría combatió en los campos de batalla, por la causa redentora de su patria oprimida; y hoy vive expatriado con su familia en Esparta, ocupándose en el negocio productivo del ganado, con una empresa magnífica de transporte y con un hotel estupendo en donde el pasajero es objeto de incontables atenciones.

Después de quitarnos el polvo del camino y arreglarnos el revolucionario cabello, que dicho sea de paso, presenta en nuestra frente una "empalizada", y que al decir de un chistoso amigo, á veces semeja un cañal fuertemente azotado por huracán violento, en una palabra, después de arreglarnos, nos sentamos en la mesa con el hambre voraz, del que ha caminado mucho y comido poco.

No hay necesidad de recordar que espléndida fué la comida, porque eso lo supone cualquiera, desde el momento que era guisada en la casa de una familia colombiana.

De San José á Puntarenas se acostumbra, por lo regular, gastar dos días, haciendo en Esparta la "parada"—como es uso decir,—para tomar en la mañana el tren de las ocho que conduce en una hora larga, al puerto.

Nosotros no tuvimos que quedarnos en Esparta, y con sentimiento dejamos la compañía agradable, yéndonos á la estación del Ferrocarril espartano, para aprovechar un tren expreso y llegar esa misma noche al puerto, nuestro deseo ferviente. Mientras los carros arreglaban, con esa curiosidad puramente de periodista, nos informamos del estado del Ferrocarril y una persona que no era empleado y que no tiene interés en el asunto, á no ser el que debe tener un buen costarricense, nos contó lo que sigue:

Por haber sido llamado el Sr. don Alberto Villasenor á la Administración del Ferrocarril del Pacífico, quedó como Administrador don Francisco Carranza, activo é inteligente Jefe—según confesión espontánea de un empleado que oía la conversación sin que por eso se le diga entrometido, porque no lo era. El edificio de la estación es hermoso y cómodo. Al lado de él está un taller completo, en donde se hace toda clase de trabajos mecánicos con marcada habilidad, como que allí se encuentra el señor José María Villasenor, mecánico verdadero, según nos manifestó Flores, perito en la materia, como que es nada menos que el segundo Jefe en el taller de la estación de San José, Flores viajaba con nosotros. ¿Quién entonces pudo atacar á Villasenor por la prensa? No queremos imaginarnos que sea un aspirante á su puesto por . . . pongamos punto y aparte.

Bueno es que ahora tomenos las tijeras. . . Cuando vimos las locomotoras del Ferrocarril de Esparta, con sus enormes chimeneas en forma de globo aerostático, preguntamos si fueron de las primeras importadas al país y el

aborto del invento. Los carros no son ni muy buenos ni muy malos. Son así. . . Los de segunda más llamar la atención por su originalidad caprichosa, y cuando vimos un lanchón que conducía ganado nos reímos al recordar los referidos carros. Un ruido nada "melódico" y algo parecido al de las chicharras aturdidoras del camino, producen las ruedas al pasar por los rieles medio sueltos ó resentidos de llevar por largo tiempo sobre sus espaldas un peso semejante. . . . ¡Oh metáfora, Dios mío! De seguro que don Valeriano Fernández Ferraz al leerla se desternillará de risa ó "destornillará" como hace poco decía un periodista conocido por sus flojos tornillos.

Llegamos por fin á Puntarenas.

## Un juicio célebre

SEGURO CONTRA INCENDIO

Un diario norteamericano refiere lo siguiente, ocurrido en Nueva York:

Un individuo que deseaba fumar de balde buen tabaco, compró trescientos cigarros, á razón de una peseta 25 céntimos cada uno, y los aseguró. . . contra incendios.

Tan pronto se los hubo fumado, pidió á la sociedad de seguros 375 pesetas, alegando que los cigarros habían sido consumidos por el fuego.

El asunto fué llevado á los tribunales, cuyo veredicto recayó á favor del demandante.

Este triunfo; pero su victoria no fué definitiva, porque la sociedad persiguió á su vez al fumador por haber incendiado intencionalmente un objeto asegurado, delito por el cual los tribunales lo condenaron á noventa días de cárcel.

## POR ESOS MUNDOS

Puerto Arturo, 7.—Ha subido el precio de los víveres. Esto se debe á la cuarentena establecida, hace poco en Chefú. Reconocen los rusos que si los japoneses logran el dominio del mar pueden reducir á Puerto Arturo por hambre, en pocos días. Corre el rumor de haberle impedido la entrada á Chemulpho á un transporte ruso. Por la escasez de ganado se ha levantado la cuarentena en Chefú.

San Francisco, 7.—En la colonia japonesa reinó anoche gran excitación debido al aviso recibido de Tokio de que el Gobierno ordenó el regreso á la patria á todos los que se hayan sujetos al servicio de las armas.

Tokio, 7.—Se cree que el Japón avisó á Rusia su intención de suspender las relaciones diplomáticas. El tráfico por vapor entre los puertos de Corea y Norte de China ha sido suspendido. Ya no cabe duda de que se han suspendido las relaciones diplomáticas entre el Japón y Rusia. El Ministro de Rusia saldrá dentro de pocos días. El pueblo ignora lo que se hace en los círculos diplomáticos, pero sabe que el país se halla en vísperas de una gran lucha y espera los acontecimientos con calma.

Washington, 7.—El señor Herrán anunció anoche la elección de General Reyes para presidente de Colombia.—También anunció que será cerrada en está la Legación de Colombia. Todo negocio entre Estados Unidos y Colombia se hará por medio del Cónsul en New York.

New York, 7.—Una gran parte de

la ciudad de Baltimore se halla abrasada por las llamas. El incendio empezó á las 11 de la mañana de hoy. Se han consumido unos treientos edificios en la parte comercial. A las 9 de la noche continuaba el incendio.

San Petersburgo, 7.—El conde Lausd rff notificó á los representantes de Rusia en el exterior que el Japón ha resuelto romper las relaciones diplomáticas y retirar su Legación en San Petersburgo. En consecuencia Rusia dió orden al Barón Rosen de retirarse de Tokio.

Chefú, 7.—Se sabe que se ha ordenado al Ministro del Japón en San Petersburgo pida sus pasaportes. También se ha dado orden de que se retiren los japoneses residentes en la península de Lao Tung.

San Petersburgo, 7.—Avisa un despacho de Vladivostock que el Agente comercial del Japón ha pasado una circular avisando á los japoneses residentes en el país que los que quieran trasladarse á su patria pueden hacerlo á bordo del vapor Britania.

Seoul, 7.—Los soldados rusos acuartelados en Afridi se amotinaron ayer. Tuvieron un encuentro con la policía la que los venció, saliendo heridos varios rusos. Dicen los correos que los rusos serán la ruina del país. A 60 millas de la capital hubo un levantamiento.

Washington, 7.—El Ministro americano en Santo Domingo confirma el asesinato de Jhoson maquinista de Yankeel. Los jefes americanos se esfuerzan en capturar á los asesinos, quienes si caen en sus manos serán tratados como bandidos.

Tokio, 8.—Las suspensión de las relaciones diplomáticas constituye otro paso dado hacia la guerra. Se cree que el preludio, á movimientos decisivos. Se espera que el Japón se apoderará ya de Corea.

Londres, 8.—La ruptura ruso-japonesa despertó poco interés en ésta. El Ministro del Japón manifestó que no había recibido aviso oficial de la rada de Tokio del Barón Kosen, Ministro de Rusia. En la Embajada rusa se decía que no estaba dispuesto aún á aceptar la inevitabilidad de la guerra. Se ha convocado para mañana una reunión del Gabinete británico.

Washington, 8.—Es evidente que el Japón precipitó la ruptura de relaciones, sin esperar la nota de Rusia. Este paso casi borra toda probabilidad de paz; de un momento á otro se espera el comienzo de las hostilidades. El Conde Cassini, Embajador de Rusia ante este Gobierno, participó la noticia oficial de la suspensión de las relaciones ruso-japonesas. Cassini manifestó á Loomis que Rusia deplora profundamente la acción de parte del Japón en haber roto las relaciones diplomáticas antes de la respuesta de Rusia. En la Legación del Japón se dice que la respuesta de Rusia no llegó á manos del Almirante Alexieff hasta el 6 del presente y que éste no ha entregado aún á la Secretaría de Relaciones Exteriores japonesa, apesar de que avisó de que le había telegrafado á Von Kosen. El despacho que el Gobierno envió á su Ministro en San Petersburgo, dando orden de pedir sus pasaportes, fue telegrafado el 5. El Japón se resolvió á romper las relaciones diplomáticas, porque no tuvo aviso alguno relativo á la fecha de la llegada de la respuesta ruso. Aunque hubiera sabido que se hallaba en manos de Alexieff, la experiencia anterior le enseñaba que no había que esperar que éste la trasmitiese con prontitud.

Londres, 8.—En despacho fechado el domingo, el corresponsal del "Daily Telegraph" en Tokio avisa que Rusia rechaza las demandas del Japón. El Barón de Kosen, Ministro

de Rusia, tuvo corta conferencia con el Barón Komura y después tuvo otra con el Emperador. Se espera mañana la declaratoria oficial de la guerra. El Ministro ruso parte con dirección a su país. Los intereses de Rusia están a cargo del Ministro de Australia, habiéndose excusado el Ministro de Italia de hacerse cargo de ellos. Con fecha 7, el corresponsal del "Daily Telegraph," Mr. Eennett Burleigh, avisa de Nagasaki que la movilización de la segunda reserva ha despertado mucho entusiasmo local. El pabellón de Rusia flamea aún sobre el Consulado, aunque el Cónsul de Alemania se ha hecho cargo de los intereses rusos durante la guerra. Se anuncia que los navíos de guerra y los transportes rusos regresaron a Puerto Arturo después de haber visitado una posición situada al Norte de Dalny.

San Peterburgo, 8.—El Czar siguiendo el ejemplo de sus antecesores de desembainar la espada, someterá su causa al Todopoderoso, ante el altar del Monasterio Treitzko en Moscow. No obstante que se temía que la entrega de la nota rusa sería seguida por algún paso de parte del gobierno del Japón que pudiera hundir los dos países en los errores de la guerra, la suspensión por el Japón de las relaciones diplomáticas antes de la entrega de la nota rusa, vino como relámpago de un cielo sereno. Se creía que la nota pudiera haber producido un ultimatum, pero que el Japón rompiera las relaciones diplomáticas, es un paso que casi equivale a una declaratoria de guerra y ha tenido el mismo efecto de un golpe en el rostro y de consiguiente será resistido. Opina el gobierno que esta actitud adoptada por el Japón le quita razón ante el Universo. Además, después de semejante atrevimiento, así lo denominan en ésta, será fácil apelar al patriotismo ruso. Los acontecimientos que conducían a la repentina acción del Japón han marchado con asombrosa rapidez, pues la nota rusa ya se encontraba en manos del Ministro de Rusia en Tokio, lista para entregarla al Gobierno del Japón, cuando a las 4 de la tarde de ayer el Ministro del Japón en éste se apersonó en el desdicho del conde Lansdorff y le manifestó que en vista de la demora en el despacho de la respuesta rusa y la inutilidad de las anteriores negociaciones su gobierno considera inútil la continuación de las relaciones diplomáticas y se había resuelto a dar los pasos que creía necesarios para la adecuada protección de sus intereses. Por lo tanto y obediente a las instrucciones recibidas pedía sus pasaportes. Lansdorff le manifestó al representante del Japón sorpresa y pesar por la precipitada resolución del Gobierno del Mikado. Mr. Kurino recibió sus pasaportes. Fue al Embajador británico y enseguida regresó a la Legación para alistar su viaje.

## COMUNICADO

### Cosas veredes

La Inspección General de Enseñanza debe tomar nota de "De Santo Domingo de Heredia," correspondencia publicada en el n.º 71 de La Patria de 5 de los corrientes. Una de las personas detenidas es un maestro de un distrito que ha pedido el traslado a la escuela de esta ciudad.

La señorita maestra del mismo distrito quiere que la nombren en el centro y ha pedido el III año. La preceptora que desempeñó esa sección el año próximo pasado está dispuesta a cederle el lugar siempre que sea un certamen el que lo decida, salvo que sus tra-

\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*

bajos hayan sido tales que eso se que de entre las cosas superfluas.

Se tomará en cuenta el informe de don Francisco Conejo C. a la Junta de Enseñanza de esta ciudad para hacer el cuadro de maestros?

A propósito de informes—aún no hemos tenido el gusto de ver el del delegado de esa Corporación, sobre los exámenes de la escuela de niñas.

Por gimnástica lingual de un fulano muy conocido aquí, fué destituido de su empleo nuestro estimado amigo don Napoleón Pachecho F. Es de extrañar que se le de oído a quien no significa nada y que no admite siquiera la más ínfima comparación con nuestro buen Polo.

X. X. X.

Santo Domingo, 8 de febrero de 1904.

## Información y crítica

### AGENTE

En Siquirres nos ha hecho el honor de aceptar la agencia don José Salas B. Con él se entenderán pues nuestros suscritores en aquella.

### MATRIMONIAL

Don José Méndez Chaves, activo agente de varios periódicos de esta capital, y amigo de todo nuestro aprecio, contraerá matrimonio en el próximo mes de Mayo con la simpática señorita Zoila Rosa Brenes, vecina de la Puebla. Bien sabe el amigo Méndez Chaves que nuestros más sinceros deseos los colmaría el ver sonreído el futuro hogar por una felicidad interminable.

### ASI NOS GUSTA VERLOS

Todas las tardes ó lo más de ellas vemos al señor Gobernador Mora Fernández y al señor Presidente Municipal Licenciado González Viquez paseando por la capital y cerciorándose por sí mismos de los innumerables defectos de que adolecen nuestras calles, ya sea por sus aceras ó por sus anti-higiénicos caños. Pranto, pues, prometen estar remediados tan incontables defectos de que adolece nuestra capital.

### QUÉ BUENO!

El Vicario Capítular señor Presbitero doctor don Rafael Otton Castro se dirigió ha días al Guanacaste en viaje de visita é inspección. Ojalá se cerciore ese virtuoso sacerdote de tantas y tan raras cosas como pasan en aquellas tierras tan dejadas de la mano de cualquiera, con individuos que son los que deben guiar y dar ejemplo de virtud y moralidad a la grey cristiana y que de todo menos de esto se preocupan.

### "PANDEMONIUM"

Esta importante revista ilustrada ha pasado a ser propiedad de don Ricardo Fernández Guardia. Don Ernesto Martín hubo de vender su revista debido a que sus múltiples ocupaciones no le permitían dedicarle la atención debida.

### REBAJA

Al reo de lesiones Pablo James Campos, se le concedió la rebaja pedida de la décima parte de la pena que le fué impuesta.

### RAPIDAS

En Santa Bárbara de Heredia verían con gusto la sección del 5º grado en la escuela de niñas y varones.

—Productivo resultó el turno que se celebró en domingo en San Francisco de Asis.

—Don Francisco de Paula Campos, ex-Alcalde de Limón y de Escasú, dejó de existir en Cartago. Paz a sus restos.

—El domingo en la noche dió un baile en su casa de habitación en San Ramón, el apreciable caballero don Eduardo Cuevas. Con dicha fiesta se celebraba el cumpleaños de una de las niñas del señor Cuevas.

### ROBO

El amigo don León Franco fué antenoche víctima de uno escandaloso. El se encontraba hospedado en casa de Mr. Asch. Anoche tenía arreglado su equipaje para estar listo hoy y despedirse rápidamente de sus amigos y tomar el tren del Pacífico. Salió en la tarde y cuando regresó se encontró con que la maleta donde tenía todo le había sido sustraída íntegra, sin poderse sospechar del autor.

¢ 2,500

El *Alleghany* trajo a Puerto Limón en su último viaje la suma de ¢ 2,500 colones, en monedas de níquel de á dos céntimos para el Gobierno de Costa Rica.

### POLICIA

El "Limón Weekly News" el diario que tanto y tan duro le daba siempre a la policía de Limón, viene en su último número con una gacetilla diciendo que nunca ha estado mejor montado aquel cuerpo que como ahora y desea además que así persevere.

### ESCÁNDALO

Ayer se formó uno de padre y muy señor mío por el chinchorro *California* de Peralta. En la danza había negros y negras y costarriqueños. La gritería era infernal y como las palabras no satisfacían a los contendientes pasaron a los hechos, dándose gusto gracias a la ausencia de un agente de orden y seguridad.

### LUZ

Dentro de poco probablemente estarán instaladas las luces que la "Electric Light & Traction Co." va a colocar en todo el trayecto desde la Cárcel hasta el Hipódromo.

### LUZ

Los vecinos de Chile Perro están hace tiempo en espera de que se coloque un foco eléctrico en la esquina que forman la calle 26 Sur con la 10ª avenida. Los satisfará la actual y progresista Municipalidad.

### AUMENTO

Señores Municipales, es indispensable y de suma urgencia que se aumente el número de regaderas de la capital. No nos gustaría que se volviera al antiguo sistema de riego con palas,

pues no es conveniente, así es que, regaderas y no otra cosa.

### SALVAJASMO

El sábado en la tarde y en plena ciudad capital no hubo un policía que hubiera conducido al cuartel a tres individuos del rastro que salvaje, brutalmente, apedrearon al italiano que reparte la cerveza de La Sabana, de Traube. El hecho pasó a las 4 de la tarde en la calle de la Soledad. Tres veces cayó al suelo terriblemente golpeado el pobre italiano.

## AVISOS NUEVOS

### PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse a E. v. de Wiepking.

## Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

### AVISO

Alquilo la casa de mi señora madre, que se encuentra en el alto de Cuesta de Moras. Jorge Morales Bejarano

### AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

### AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO, Empresario Constructor.

## Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica; un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo; un solar en la calle del Cementerio y frente a las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascripto que todo lo vende barato, parte al contado y a plazos.

San José, Enero 19 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

## La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON &

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo a precios de situación. Calzado a la medida a precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente a La Violeta.—San José.

## Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Marcota*, E. PAGÉS y C. 6 á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Maladero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>o</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O( DE )O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUROLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.—Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"